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从 1980 年底学生会成立到 1982 年 9

月完成使命，我有幸参加了第 21 届学生会

的工作，个中经历，令人难忘。

结缘

我与第 21 届学生会的结缘，源于我

1978年入学后不久在北京遇到的第一场雪。

那次课外体育锻炼时间，我去东大操场跑

步，由于刚刚下了一场中雪，操场上一片

洁白，跑步落在雪地上的脚印清晰可见。

跑了几圈后，我发现跑道的前端有一个人

正在挥舞着扫帚在跑道上扫雪，每跑一圈

接近他时，都能清晰地看到这个人的面孔，

当时我就想，是哪位这么积极，觉悟这么

高？该不会是学校打扫卫生的师傅吧！当

时我很受感动，也与操场上其他几位跑步

的同学一起帮了帮忙，并记住了这件事。

后来学校学生部召开优秀大学生交流讲用

会，记得是在大礼堂、一教、二教、三教

等地方召开的全校同学参加的广播大会，

会上有一位 1977 级的同学林炎志介绍了自

己如何用一位当代大学生的标准严格要求

自己的事迹，印象较深的是他讲了平时如

何节约水电、主动关掉没人自习时教室里

亮着的灯和别人忘关的水龙头的事，还讲

了他是如何坚持锻炼身体将哑铃放在书包

中背着锻炼耐力的事。一个偶然的机会我

也在学校的校刊上看到林炎志同学写的一

篇如何严格要求自己、从点滴做起的文章。

时间进入到 1980 年下半年的学生会竞

选，那时的林炎志同学是竞选者之一，我

以旁观者身份参加了其中的一次竞选演讲

会。令我吃惊的是，我所看到的林炎志就

是那天下雪后东大操场的扫雪人，顿时心

生敬意。此时，我对林炎志同学是早闻其

名而刚见其人，我们之间没有过任何交流

与联系，他不认识我，而我现在却刚刚认

识了他。此后他领导的竞选班子不负众望，

在第 21 届学生会主席的竞选中获胜。在新

的学生会组阁时，有同学向他推荐了我，

他曾两次到我的宿舍（11 号楼 314）找我

未遇，留下一张纸条让我去他的宿舍（13

号楼 432）找他。我去找他时他正好在宿舍，

他向我说明了第 21 届学生会组阁时他想让

我出任他的生活部长（我当时是军人，任

精密仪器系学生会副主席），由于对他早

就心存敬意，想到今后能够在一个雪天后

独自在东大操场扫雪的学生会主席的领导

下一起工作，我愉快地接受了他的邀请，

怀念在第 21 届学生会工作的岁月
○李继祥（1978 级精仪）

受聘担任生活部长的聘书
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出任清华大学第 21 届学生会的生活部长。

由于是军人，在当时的学生会竞选中，我

没有参加过任何一个竞选团队，想到现在

能在他领导的第 21 届学生会中工作，我有

一种相见恨晚的感觉。

按照第 21 届学生会的选举程序，在学

生会主席选举后，其所提名组阁的人选需

经过学生代表大会常务委员会的批准，于

是我们这些被提名担任内阁的成员，在七

饭厅参加了由学生代表大会常务委员会召

开的述职会，参加述职的内阁成员有：副

主席：周良洛、张建欣、戚克智、刘莹；

秘书长：邓景康；学习部长：朱方；宣传

部长：董乃斌；文艺部长：陈群；体育部长：

王葳；生活部长：李继祥；俱乐部主任：

胡德均。当时没有设女生部，后来的女生

部是从生活部中女生组分出来后设立的，

部长为吴少青同学。

学生会代表列席参加校长办公会议

经过全校学生选举出来的新的学生会主

席，理应代表学生向学校领导反映一些问题。

新当选的校学生会主席和学生选区的两名海

淀区人大代表，收集了在选举过程中学生提

出的有关生活方面的意见和要求，专门整理

归纳了 27 个问题；同时，新当选的校学生

会主席和学生选区的两名区人大代表还希望

学校领导能建立一种联系群众（学生）的制

度：学校党委的主要领导人（身体允许的）

定期到七个学生食堂轮流吃顿中午饭，以及

利用午睡前、晚上熄灯前到一些学生宿舍坐

一坐，认识一些学生，直接和同学见见面，

听听各种意见，解释一些问题，这对改善党

在同学心里的形象、增加党与群众的联系很

有好处。校领导接受了这个建议，在 1981

年上半年（刚开学不久）定期召开的校长办

公会议上，邀请了林炎志和我列席参加了这

次会议。从这 27 个问题原件上的记录和校

领导的答复意见看，这次会议开得很成功，

解决了当时能够解决的问题。比如原当时新

水利馆东北角到音乐室之间的小桥很窄且栏

杆有塌损，晚上走到那里很危险，每逢中午

下课时学生都在那里拥挤的问题，学校的回

答是立即加固小桥栏杆，待解冻后施工新建

小桥。又如学生打电话困难的问题，学校表

示在东区的北门房、西区的一号楼和门房各

装一部电话，并将当时的每楼一部电话（学

生组用）改为单线双机，学生组不用时就拨

到学生用。对一些暂时不能得到解决的问题，

做了解释工作和以后如何来解决的设想。通

过这样的会议，密切了学校领导与学生的联

系，受到了学生的好评。

开展文明宿舍活动

为配合学校开展的“争做当代文明大

学生”活动，美化整洁宿舍居住环境，校

选举时整理归纳的 27 个问题及答复记录
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学生会生活部于 1982 年初在每月例行检查

学生宿舍卫生的基础上，开展了创建文明

宿舍的活动。记得在二教召开的创建学生

文明宿舍动员会上，贾春旺老师和另外一

名同志（我不认识）坐在学生的后面参加

了这次会议。会议是由生活部的副部长张

丕辛主持和动员的，他主要讲了在学生中

开展文明宿舍活动的意义、文明宿舍的评

选标准及组织实施方法等内容。通过这次

文明宿舍活动的开展，学生宿舍的卫生和

整洁状况有了明显的改善，节水节电、爱

护公物、文明作息的风气形成。

与食堂大师傅的沟通交流

当时，同学们最关心的生活问题首推

伙食问题。针对同学们提出的贵、挤，有

的食堂师傅态度不好，星期天伙食质量下

降等问题，学生会向学校领导提出了让学

生参与食堂管理、各食堂部分实行通用饭

票制的建议，此建议被采纳后，各食堂均

成立了由学生组成的伙食委员会，开展了

一系列的有效活动。记忆中印象最深的是

学生会生活部组织的一次由学生代表和各

食堂师傅参加的联系沟通会。会上林炎志

主席讲：贺龙元帅讲过，有三种人不能得罪，

一是做饭的大师傅，二是儿子，三是司机，

你们是贺龙元帅都不敢得罪的人，也是我们

不敢得罪和必须尊重的人。一席话说得食

堂大师傅们心里暖烘烘的，拉近了大师傅

与同学们之间的距离。会上，学生会还向

到会的师傅们赠送了《烹调基础知识》书籍，

为提高食堂师傅们的业务水平做了力所能

及的工作。除了不定期召开与食堂师傅的

联系沟通会，校学生会主要干部还参加了

经常性的食堂巡回值班工作，以及时发现

和解决同学们提出的各种问题。正是由于

有这种与食堂大师傅的交流沟通以及学校

在制度上给予的保证，有效地增进了学生

与食堂职工的联系，同时也有助于让学生

在与食堂管理事务的接触中体谅食堂的客

观困难，为最终解决同学们最关心的伙食

问题、缓解就餐矛盾起到了很好的作用。

记忆中的其他几件事

一、与著名校友座谈。在 1981 年学校

70 周年校庆时，利用校友返校的机会，学

生会学习部组织了一次由著名校友参加的

校友座谈会，会议在清华学堂二楼的会议

室举行。参加的校友主要有：宋平、荣高棠、

高士其、蒋南翔和周培源等。

二、与北大学生会的交流沟通。北京

大学与清华大学是两所著名的高校，“从

我做起从现在做起”和“振兴中华”的口

号记载了两校学子的爱国情怀和责任担当，

至今仍耳熟能详。在这两所名校学习的同

学都很感自豪，但各自又“争强好胜”、

“你追我赶”。在当时北大学子写的小说

《飘逝的红头巾》中，把小说中的男主角

学生会干部学生食堂巡回值班表
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说成是清华的学生，清华这边就很不服气。

我就曾听当时主管学生工作的艾知生副书

记说过，书中的男主角可能是实情，也可

能是另有原因。本着互相尊重、交流沟通、

消除隔阂、共同成长的初衷，两校学生会

建立了一个交流沟通的平台，不定期地进

行一些交流活动，互相到对方学习取经，

这中间的主要组织者有林炎志和李克强等。

三、欢迎中国乒乓球队来清华。1981

年是中国体育最重要的一年，那一年最重

要的事件是中国乒乓球队在南斯拉夫举行

的第 36 届世乒赛上囊括了本届的全部 7 个

冠军和所有单项比赛的亚军，创造了世界

乒乓球赛 55 年历史上的新纪录。为欢迎中

国乒乓球队载誉归来，清华大学在大礼堂

前进行了隆重的欢迎仪式，那天的大礼堂

前，包括大草坪及两边的马路，到处都挤

满了欢迎的同学，人人争睹群芳，个个兴

高采烈。会上，学生会主席林炎志致欢迎词，

中国乒乓球队领队徐寅生介绍了整个比赛

的情况。

四、每两周一次的内阁成员例会。学

生会的工作最辛苦的还要数林炎志主席和

邓景康秘书长，那时既无报酬也无奖励，

但为同学服务着也是快乐的。为提高工作

效率，第 21 届学生会建立了内阁成员每两

周一次的例会制度和每周一次中午在七饭

厅吃饭时的碰头会，许多工作的布置和信

息的交流就是在这两个会中完成的。

五、假期开学时到南校门接返校的同

学。由于交通条件和行李箱包制造技术的

限制，那时假期返校带行李的同学从南校

门到宿舍的这一段路程可以说是比较困难

的，为解决同学们的不便，在第 21 届学生

会任期内的每个假期，学生会都会组织假

期中未回家或提前返校的干部，蹬着三轮

车从南校门到各宿舍之间帮助同学拉运行

李。学生会的领导既要组织此项工作，安

排人员和筹集车辆，又亲自参加搬运，这

期间我就曾多次遇见林炎志主席骑着三轮

车来回于南校门和各宿舍之间为返校同学

拉运行李。

六、组织学生会同学去西陵。学生会

的工作是辛苦的，也是丰富多彩的，1981

参加校友座谈会合影。第一排左 4 为蒋南翔，左 6、7、8 分别是高士其、宋平、荣高棠。后排
右 1为林炎志、右 3为作者。摄于 1981 年 70 周年校庆
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年的春游，学生会组织了在学生会工

作的同学去西陵参观的活动。一路上

同学们的旅途是艰苦的，坐的是大卡

车，吃的是从食堂自买的五分钱一个

的大面包，但同学们都很高兴、很快

乐，一路歌声、一路欢笑，在各自的

大卡车上飞扬。

在第 21 届学生会工作的这段岁

月，距今已过去了 34 年，我也已进入

了即将退休的年龄。回顾这段难忘的

经历，青春闪光，情谊无价，人生不老！

这近两年的学生会工作经历给我留下

了深刻的印象，丰富了我的大学生活，

我从老林和其他学生会干部那里学到

了很多东西，开阔了眼界，锻炼了思维和工

作能力，形成了好的习惯和工作方法，成为

我走上工作岗位后做人做事的坐标参照。我

生活部同学在西陵的合影。左 5为作者、左 6为林炎志

感谢清华，感谢部队，感谢生活，怀念在学

生会工作的这段难忘岁月。

2015 年 3 月 10 日于北京

毕业都 30 年了。这世界变化快 , 都有

讲不完的故事吧？

两年前，我们班潮女们在微信上整了

个环 01 群，把漂泊在四大洲的同学聚起来，

张罗着毕业 30 年要回母校闹闹。北京的同

学又毅然扛起了操办聚会的重任。有同学

准备奉献白酒、红酒，有同学分享老照片。

校园照、野外照、军训照、实习照、臭美

照、纪念照、黑白学生证照、彩色同屋照，

还有八姐妹照、毕业留念照，张张动人。

这张全家福，绿色军装、灰蓝中山装、

新潮的西装夹克大衣，昔日红小兵、红卫

兵们已经流露出独立的个性、自由的气息，

有点儿面向世界、面向现代化的青年模样

儿了。

环 01 有 13 位同学来自首都，17 位是

从祖国四面八方搭乘绿皮火车来到北京。清

华园历经沧桑，依然清丽脱俗，到处都那么

新鲜有趣。清华地盘真大，学生真多。我们

这 30 位各自高中的学霸，机缘巧合被搁到

环 01，很快就有了认同感。记得系运动会上，

我们班有位同学在校队玩全能，自是主力，

而多数同学都没受过正经训练，可还是在标

枪、跳高、跳远、铅球、4×100 接力等项

目爆发出惊人的潜力，给环 01 拿了好多分，

简直卧虎藏龙。也许属虎的多，平常大都喜

大学小忆
○王　飚（1980 级环境）


